

EDITORIAL



Nunca antes fue tan importante tener un plan de respuesta a las demencias como ahora, que ha aumentado la esperanza de vida en el mundo, y afortunadamente algunas cosas han cambiado.

En este momento República Dominicana está dando firmes pasos ante las enfermedades neurodegenerativas y se ha dotado de un Plan de Respuestas a las Demencias (2020-2025) que contempla cuatro líneas de acción: "Fortalecimiento de las políticas públicas de prevención y atención de las demencias con un enfoque de derechos; promoción de la salud y prevención de las demencias en el contexto comunitario; gestión de la cobertura y acceso a la atención de las personas que viven con demencia, su familia y cuidadores; y el Sistema de Información, monitoreo, evaluación e investigación" (1).

En este número de la revista AULA se presentan resultados de investigaciones asociadas al estudio de las enfermedades neurodegenerativas, especialmente el Alzheimer; desde el punto de vista de las ciencias sociales y humanísticas, correspondiente

con la cuarta línea de acción del referido plan y de otras investigaciones realizadas en países de América Latina y el Caribe.

Este volumen incluye estudios que abarcan temas como el "Aislamiento, soledad social y política pública" desde Puerto Rico; "Efectos del ambiente espacio sensorial en procesos cognitivos de personas diagnosticadas con Alzheimer" de República Dominicana; "Espiritualidad y calidad de vida en cuidadores de personas con demencia", desde Venezuela; y "Prevalencia, factores de riesgo e impacto de la demencia en la República Dominicana: el estudio poblacional 10/66", del Grupo de Investigación 10/66 Capítulo RD, que dirige la Dra. Daisy Acosta. Estos trabajos son claros indicadores de la pluralidad de investigaciones que en el campo de lo social y humanístico se vienen realizando en América Latina y el Caribe; a pesar de los escasos recursos económicos.

En este volumen, se complementa la propuesta con una nueva sección: ENTREVISTA. Presentando a la artista cubano-dominicana Marianela Boán, quien nos invita a descubrir las bondades de la danza respecto a la salud física y mental; y finalizando con un dossier a cargo del Dr. José Luna, quien narra su experiencia en la creación del Banco Nacional de Cerebros de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña.

Repito que, República Dominicana es uno de los países de América Latina y el Caribe con un plan de respuestas a la demencia; pero es imprescindible mantener despierta esta actitud que dirige la mirada hacia iniciativas legislativas, con el sometimiento de proyectos de ley y toda la acción posible para establecer un sistema de atención integral a la salud mental que incluya la atención comunitaria y hospitalaria en todas las provincias del país. La inclusión de los envejecientes en los proyectos urbanísticos y arquitectónicos, por ejemplo, es otra de las grandes necesidades que mueven a crear ambientes adecuados para la atención, en el seno familiar, de los enfermos mentales y sus cuidadores. Estos aspectos son ya estudiados en países más avanzados, especialmente en Estados Unidos y Europa; pero con problemáticas culturales, ambientales y socioeconómicas diferentes a las nuestras.

(1) Ministerio de Salud Pública. Plan de Respuesta a las Demencias en la República Dominicana 2020-2025. República Dominicana, junio del 2020.

Dr. José Felipe Guillén S. PhD en Informática
Director de Proyectos Especiales y Coordinador del BNC-UNPHU

A handwritten signature in blue ink, reading "J. Guillén", is written over a light blue grid background. The signature is slanted and appears to be a stylized version of the name.